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Mitgliederversammlung 2017 TSV Waldenbuch 1891 e.V. Tennisabteilung 
 
Zeit und Ort:   10.03.2017, 19:00 Uhr – 23:30 Uhr, „Matchpoint“ 

 

Teilnehmer:  93 Teilnehmer 
Davon 93 stimmberechtigt 
gemäß Teilnehmerliste (Anlage) 
 

Verteiler: Christian Behret  (CB) 
  Manfred Buddrus (MB) 
  Heike Böhm-Hämmerle  (HBH) 
  Volker Deinaß  (VD) 
  Ulrike Felger (FE) 

Jürgen Först  (JF) 
Bodo Knüppel  (BK) 
Petra Heß (PH) 

  Günter Tovar  (GT) 
 
Zusatzverteiler: Petra Ksoll-Bornhak  (PKB) 

 
 
Protokollführer:  CB 
 

Die Einladung zur Mitgliederversammlung erfolgte satzungsgemäß durch Bekanntgabe per Aushang 
und Stadtnachrichten Waldenbuch und Steinenbronn. Die Tagesordnung wurde den Teilnehmern 
mittels Laptop und Beamer präsentiert. 

1. Begrüßung 

GT begrüßt die anwesenden Mitglieder und geht die Tagesordnung durch. 

2. Totenehrung 

Es wird den beiden verstorbenen langjährigen Mitgliedern der Tennisabteilung Werner Nordmeyer 

und Christel Meyer gedacht. 

3. Bericht der Abteilungsleitung 

GT erinnert an das Werteleitbild der Tennisabteilung TSV Waldenbuch und hebt in diesem Rahmen die 

Bedeutung von Freude, Leistungsbereitschaft, Teamgeist, respektvoller Umgang, Offenheit und 

Verlässlichkeit im Vereinsleben hervor.  

Er gibt bekannt, dass zunächst die einzelnen Vorstandsmitglieder aus ihren Ressorts berichten. 

3.1 Sportwart Senioren 

VD erläutert die sportlichen Erfolge. Er sei mit den Ergebnissen sehr zufrieden.  

Die Mannschaften im Winter 2015/16 
Im Winter 2015/16 wurden insgesamt 10 Mannschaften gemeldet. Dazu zählen die Mannschaften 

D30, D40, D50, H40-1, H40-2, H40-3, H50-1, H50-2, H60 und H65.  
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Die Mannschaften Damen 30, Herren 40-3, Herren 50-1 sowie Herren 60 konnten in ihren Klassen 

Meister werden.  

Uli Schmid wurde erfreulicherweise Württembergischer Vizemeister in der Halle bei den Herren 50.  

Die Mannschaften im Sommer 2016 
Im Sommer 2016 waren insgesamt 11 Mannschaften gemeldet. Die Damen 30, 40 und 50 wurden in 

ihren Mannschaften jeweils Tabellen fünfter. Die Herren 40-1 mussten einen Abstieg von der Oberliga 

in die Verbandsliga hinnehmen. Die Herren 40-2 verblieben als Gruppenvierter in der Bezirksoberliga. 

Die Herren 40-3 hielten sich in der Bezirksklasse 2 als Gruppensechster. Erfreulicherweise wurde bei 

den Herren 50-1, bei den Herren 50-2 sowie bei den Herren 60 ein Aufstieg erreicht. Bei den Herren 

65 kam es beim Saisonende zu einem Abstieg in die Ober-Liga. Die Herren 70 konnten ihren Platz in 

der Bezirksstaffel verteidigen.  

Uli Schmidt wurde deutscher Vizemeister bei den Herren 50 und vertrat die Herren 50 als Kapitän der 

deutschen Nationalmannschaft bei der WM in Helsinki.  

Joachim Halverscheidt spielte eine starke Saison und konnte seine LK um 4 Stufen von LK 13 auf LK 9 

verbessern. 

6. Waldenbuch Open  
Mit 205 Teilnehmern haben sich die Waldenbuch Open hinter den Bezirksmeisterschaften zum 

teilnehmerstärksten Turnier im Bezirk entwickelt. Dabei waren 25 deutsche Ranglistenspieler 

gemeldet. 90 Teilnehmer beteiligten sich an der Playersnight. Über fünf Tage konnte eine gute 

Zuschauerresonanz erreicht werden. Helfer und Unterstützer kamen aus allen Bereichen der 

Abteilung. Auf Grund der hohen Anzahl an Plätze die benötigt werden, muss auf die Kapazitäten von 

Schönaich und Weil im Schönbuch zurückgegriffen werden. Die Zusammenarbeit klappte 

hervorragend. Ein Turnier in dieser Größenordnung, mit derart positiver Resonanz spricht sich auch im 

Bezirk herum und sorgte laut VD für eine sehr positive Außendarstellung der TA im Bezirk und darüber 

hinaus auch in Baden-Württemberg. 

Ausblick 2017 
VD präsentiert eine Übersicht, die darstellt, in welchen Ligen (6-er-Mannschaften) und Staffeln (4-er-

Mannschaften) die Mannschaften der TA in der Verbandsrunde im Sommer 2017 jeweils angesiedelt 

sind. Die Mannschaften der TA sind in allen Leistungsniveaus vertreten.  

Insgesamt sind wie schon im letzten Jahr 12 Seniorenmannschaften gemeldet. Darunter können sich 

140 Senioren und 40 Aktive für das Spielen in ihren jeweiligen Mannschaften begeistern.  

Die Spiele der Verbandsrunde im Sommer beginnen am 6.05.2017 und enden am 23.07.2017.  

Die Waldenbuch Open werden nach dem erfolgreichen Verlauf in 2016 auch in 2017 fester Bestandteil 

der Tennisabteilung sein. Das Turnier findet vom 26.07. bis zum 30.07.2017 statt.  

Danksagung 
VD bedankt sich bei allen Mannschaftsführern für das Engagement, sich für ihre Mannschaften 

einzusetzen, allen Spielern, die die Mannschaften durch ihre Meldung erst möglich machen, allen 

Mitgliedern für ihr Verständnis während der Sommerrunde, seinem Organisationsteam und allen 

freiwilligen Helfern bei der Unterstützung der Waldenbuch Open und zu guter Letzt seinen 

Vorstandskollegen für ihr ehrenamtliches Engagement. 
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3.2 Sportbereich Aktive 

VD übernimmt die Präsentation des Ressorts der Aktiven Damen und Herren. Hier erzielten die Damen 

im Winter 2015/16 einen Klassenerhalt in der Bezirksstaffel 1. Die Herren konnten auf dem Niveau der 

Bezirksstaffel 1 in diesem Jahr nicht mithalten und verzeichneten einen Abstieg. 

Im Sommer 2016 verblieben sowohl die Damen- wie auch die Herrenmannschaft in ihren jeweiligen 

Ligen.  

3.3 Sportbereich Jugend 

GT präsentiert die Ergebnisse im vergangenen Jahr in der Jugend. Es waren die Mannschaften Kleinfeld, 

Midcourt, Kids-Cup, Mädchen, Knaben, Juniorinnen und Junioren vertreten.  

Die Tennisjugend engagierte sich aktiv beim Vereinsjubiläum und es konnte erstmalig ein Sommerfest 

auf der Anlage der Beachvolleyballer veranstaltet werden.  

Ein Tenniscamp, das von Haiko Kraiss und seinem Trainerteam in der ersten und letzten 

Sommerferienwoche organisiert wurde, stieß, wie auch die vergangenen Jahre, auf reges Interesse bei 

den jüngeren Mitgliedern der TA Waldenbuch.  

3.4 Sportbereich Halle 

HBH stellt ihr Tätigkeitsfeld im Bereich der Halle vor. Dazu gehört die Verwaltung der Hallenbelegung, 

die Pflege des elektronischen Buchungssystems, den Abgleich der Mitgliederlisten zwischen TSV und 

TA, das Entfernen von mehrfach vorhandenen Benutzereinträgen, die Reparaturbeauftragung und 

Verfolgung, Trinkwasseruntersuchungen, die Bestandsprüfung und Bestellung von Heizöl sowie die 

Abwicklung des jüngsten Einbruchsschadens beim Eingang und an der Gaststätte.  

Im Zusammenhang mit der Gaststätte MatchPoint geht es ebenfalls um Reparaturaufträge, die 

Kontrolle der Zählerstände, die Erstellung einer Nebenkostenabrechnung und die regelmäßig 

durchzuführende Trinkwasseruntersuchung. Hinzu kommt die Organisation der Grundreinigung von 

Flur und Umkleideräumen, das Erstellen von Kostenvoranschlägen, Begehungen und 

Renovierungsmaßnahmen.  

Danksagung 
HBH bedankt sich beim ganzen Hallenteam um Joachim Halverscheidt und Johann Ebner, Bodo 

Knüppel, Reinhold Beck und Uwe Schraub.  

3.5 Sportbereich Breiten- und Freizeitsport 

Erfreulicherweise wurden die 2016/17 angebotenen Events sehr gut angenommen. Für das erste 

Bändelesturnier begeisterten sich viele Teilnehmer aller Altersklassen. Hansjörg Denz hat auch 2016 

zu Saisonbeginn und -ende mit BK die Turniere organisiert.  

Die Begegnungen der gemischten Senioren (GemSen) im Winter im Spielmodus Doppel-Mixed 

verliefen sehr erfolgreich. So konnten zwei von zwei Spielen gewonnen werden. Nach den Spielen 

gehört ein geselliger Ausklang dazu.  

Die alljährliche Sonnwendfeier am 21. Juni wurde laut BK auch 2016 sehr gut besucht und ist bei den 

Abteilungsmitgliedern hoch geschätzt. Insbesondere die Kinder haben viel Spaß beim Würstchen 

braten und Feuer schüren.  
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Beim dritten Generationenturnier bildeten Kinder zusammen mit Eltern, Verwandten oder Freunden 

je ein generationenübergreifendes Mixed. Ausgespielt wurden dann jeweils mit viel Spielspaß die zu 

den Kindern passenden Kategorien (Midcourt, KidsCup und Knaben) im Jeder-gegen-Jeden-Modus. 

Das Freizeitsportturnier wurde wie im Vorjahr von GT veranstaltet. Insgesamt verbrachen 20 

Tennisspielerinnen gemeinsam Zeit auf dem Platz.  

Der Aichtalcup fand am 11.06.2016 in Grötzingen statt. Erstmalig wird dieses Turnier im Doppel 

ausgespielt. Es beteiligten sich 30 Teilnehmer. Sieger wurde erfreulicherweise die TA Waldenbuch. Hier 

auf der Anlage findet der Event 2017 statt.  

Beim Neujahrstennis am 8. Januar 2017 wurden die Paarungen der Doppel Begegnungen ausgelost.  

Danksagung 
BK bedankt sich bei den Hobby-Mannschaften und ihren Mannschaftsführerinnen, allen 

Teilnehmerinnen der Breitensport-Events und allen, die Neuankömmlinge in der Abteilung mit offenen 

Armen aufgenommen haben. 

3.6 Schriftführer 

Da indirekt die Intransparenz im Vorstand kritisiert wurde, macht CB auf die Website der TA 

aufmerksam und zeigt den anwesenden Mitgliedern, wo die aktuellsten Protokolle der regelmäßig 

stattfindenden Vorstandssitzungen zu finden sind. Hier können alle gefassten Beschlüsse nachgelesen 

werden.  

3.7 Presse und Kommunikation 

Die Tätigkeitsbereiche von FE beziehen sich unter anderem auf die Außendarstellung der TA, 

Marketingmaßnahmen, Fotodokumentationen, die Verwaltung des Bilderarchivs, die Organisation von 

Events und die Abteilungskommunikation.  

TSV Jubiläum  
2016 war das Jubiläumsjahr des TSV. Es gab Infostände zu den verschiedenen Abteilungen im TSV. Die 

TA baute ein Kleinfeld-Tennis Feld auf. Es fand ein Festumzug statt, bei dem sich alle Generationen 

gemeinschaftlich beteiligten. BK stellte einen Oldtimer zur Verfügung, es wurden zahlreiche 

Luftballons und rund 20 Holzschläger für die Jubiläumsaktionen besorgt.  

Öffentlichkeitsarbeit 
Im Rahmen der Öffentlichkeitsarbeit werden regelmäßig Berichte, Fotos von Veranstaltungen und 

Spieltagen, Ankündigungen von Events und Aktionen sowie Spielberichte und -fotos abhängig vom 

Input der Mannschaften aufbereitet und veröffentlicht.  

Deutschland spielt Tennis 
Im Rahmen der Vorbereitungsmaßnahmen für „Deutschland spielt Tennis“ wurden zusammen mit der 

Jugend Postkarten, die auf das Event aufmerksam gemacht haben, verteilt. Zusätzlich fand eine 

Bewerbung in den Stadtnachrichten und an den Ortseingangsschildern von Steinenbronn und 

Waldenbuch statt. Am Veranstaltungstag selbst, konnten sich interessierte Personen über den 

Tennissport informieren.  

Marketing 
Für die Sonnwendfeier mussten Ortseingangsschilder erstellt werden. Des Weiteren wurde aktuelles 

Info-Material über Schnuppermitgliedschaften, das Angebotsportfolio der Abteilung sowie Infobriefe 

erstellt.  
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Im Hinblick auf die in die Jahre gekommene Web Präsenz des TSV und damit auch der TA steht ein 

neuer Internetauftritt auf Basis von Wordpress bevor. Dieser wird vom Hauptverein unter der 

Organisation von Bernhard Schmidt zur Verfügung gestellt. Es erfolgt eine Einweisung im März 2017. 

Fangruppe Porsche Cup 2016 
Erfreulicherweise bekam die TA mit Petra Kvitova eine der Topspielerinnen der Damen Weltrangliste 

zugelost. Von der Spielerin direkt kam Lob über ihre Facebook Seite. Es konnte sogar ein persönliches 

Treffen stattfinden. Um Outfit, Ausstattung und Organisation kümmerten sich Petra Heß, Simone 

Stümper, Blanca und Helena Rehm, Maike Lichtherz und Ulrike Felger. Die kreativen Outfits waren 

mehrfach ein Blickfang für die TV Kameras und trugen zu einer Prämierung als beste Fangruppe 

maßgeblich bei.  

Informationskanäle 
Informationen erreichen Mitglieder und Nichtmitglieder über den eBusy-Newsletter, der als Standard 

für die schnelle interne Abteilungskommunikation angesehen werden kann, über die Amtsblätter und 

Aushänge, über schriftliche Informationen an die Tennisjugend über den Trainingsbetrieb sowie über 

persönliche Gespräche.  

Abteilungskommunikation 
Zu einer erfolgreichen Abteilungskommunikation gehören das Werben von Unterstützerinnen der 

ehrenamtlichen Abteilungsarbeit, das Führen von Informations- und Klärungsgesprächen und die 

Vorbereitung auf Konflikt-Gespräche. Des Weiteren spielt die Umgangskultur in der Abteilung eine 

wesentliche Rolle. Aufzuführen sind hier Offenheit gegenüber Neuem und Neuen, die Freundlichkeit 

gegenüber Gästen, Begegnungen auf Augenhöhe, Wertschätzung gegenüber anderen und die Lust auf 

Engagement.  

FE schließt mit den Worten: „Jeder Verein ist so gut wie seine Mitglieder – auch im Jahr 2017“.  

3.8 Abteilungsleitung 

Abteilungsleiter GT präsentiert die Werte, die Umgangskultur und die Strategie die für ein 

erfolgreiches Vereinsleben nötig sind.  

Außenanlage 
Die Außenanlage befand sich 2016 in einem sehr guten Zustand, gleiches gilt für die Sandplätze. Im 

Rahmen der Frühjahrsinstandsetzung wurden Grobarbeiten extern beauftragt, Feinarbeiten 

passierten durch die Platzwarte, das Wässern von Pflanzen und Plätzen erfolgte durch die Mitglieder. 

Eine gute Pflege erhöht schließlich spürbar die Haltbarkeit der Plätze.  

Beauftragter der Außenplätze ist Gregor Warnecke. Platzwart sind Johann Ebner und Joachim 

Halverscheidt. Er übernimmt einen zunehmenden Anteil an Aufgaben von Johan Ebner. Der 

Wasserdienst erfolgt durch die Mannschaften. Die Zuordnung erfolgt durch VD. Bei der alljährlichen 

Flurputzete sowie dem Warm-Up sind Mitglieder aller Altersklassen vertreten.  

Tennishalle 
Sportwartin Halle ist HBH. Sie wird unterstützt durch die Platzwarte Joachim Halverscheidt und Johann 

Ebner. Manfred Buddrus kümmert sich um die Wartung der Smart Home Anlage. Die Damen 50 & Co 

nehmen sich der Dekorierung der Gaststätte MatchPoint an.  

GT informiert über den Sachstand des Flachdachs vor der Tennishalle: 
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2012: Reparaturauftrag zur Abdichtung des undichten Flachdachs an eine Haustechnik-Firma; in der 

Folge weiterhin Wasserschäden  

2015: Vollgesogene Deckenplatten im Match-Point stürzen in den Gastraum; Beanstandung des 

Schadens bei beauftragter Firma; keine Anerkennung von Fehlleistung durch die Firma; Reparatur der 

Decke im Gastraum in Eigenleistung durch die Abteilung  

2016: Abtrag des verunreinigten Kieses in Eigenleistung, dadurch direkt verbesserter Wasserablauf 

sowie Aufklärung, dass die Verbindung der von der Firma verlegten Flachabdichtungsbahn mit der 

vorhandenen Bitumenabdichtung nicht gegeben ist; Information über Mangel an Firma; Firma hat sich 

der Mangelbeseitigung trotz Zusage nicht angenommen 

2017: Firma ist eine letzte Frist für Nachbesserung gesetzt; Klärung der Rechtslage läuft 

Finanzen 
Durch solides Wirtschaften und eine konsequente Weiterverfolgung der Finanzstrategie konnten alle 

bisherigen Sondertilgungen ausgeschöpft werden. Für weitere Informationen weist GT auf den Bericht 

des Schatzmeisters.  

Mitgliederentwicklung 
In Bezug auf fallende Mitgliederzahlen entwickelt sich die TA Waldenbuch entgegen den Trend. Die 

Mitgliederfluktuation hat sich in den vergangenen Jahren positiver weise sehr in Grenzen gehalten. Es 

ist ein leichter Aufwärtstrend zu erkennen.  

Er präsentiert eine Statistik zu den Mitgliedern in Abhängigkeit des Lebensalters und der Dauer der 

Abteilungszugehörigkeit. Über 40% der Mitglieder sind seit weniger als 5 Jahren in der TA. Ca. 25% 

fallen auf eine Zugehörigkeit von 5-9 Jahren.  

Die Vorstandsarbeit 
Der Vorstand arbeitet im Team. Er besteht aus ehrenamtlich aktiven Mitgliedern und birgt mehrere 

Dekaden Erfahrung in der Vorstandsarbeit mit sich. Der Vorstand achtet auch einen 

Interessensausgleich und sieht sich in den Werten unseres Vereins und den Interessen der 

Abteilungsmitglieder verpflichtet.  

Organisation der Hallensaison 
Es gab Beschwerden von Seiten der Mitglieder über eine Benachteiligung bei der aktuellen 

Handhabung der Dauer der Hallensaison. Die Definition der Dauer lautet einem entsprechenden 

Vorstandsbeschluss wie folgt: Die Hallensaison läuft von Anfang Oktober bis Ende April. Sie beginnt an 

einem Montag und endet an einem Sonntag. Sie Umfasst zukünftig immer 31 Wochen. Die genauen 

Termine werden zukünftig wie bisher auf der Preisliste veröffentlicht und zusätzlich im 

Abteilungskalender angezeigt.  

Regelung Preisnachlass für das Mannschaftstraining 
Wie bisher gibt es für jede Mannschaft – unabhängig von der Ligaangehörigkeit – den gleichen 

Preisnachlass auf die Hallenmiete. Zukünftig wird der Abo Preis anstelle, wie bisher, des 

Einzelstundenpreises für die Berechnung zugrunde gelegt. 

Danksagung 
GT bedankt sich allen, die bei uns in der Abteilung Freude empfinden und Freude machen, die 

leistungsbereit sind – beim Tennissport und beim Dienst an der Allgemeinheit, die Teamgeist leben – 

insbesondere auch über den eigenen Zirkel hinaus, die respektvoll mit den anderen Menschen und 
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unseren Gütern auf dem Hasenhof umgehen, die Veränderungen gegenüber offen sind, die verlässlich 

für andere da sind. 

4. Rechnungslegung des Schatzmeisters 

JF präsentiert die Budget-Ist-Rechnung 2016 und erläutert wesentliche Positionen und 

Budgetabweichungen.  

Im Jahr 2016 haben sich gegenüber dem Budget Mindereinnahmen von 7,7 Tsd. € und 

Minderausgaben in Höhe von 29,4 Tsd. € ergeben.  

Ziel war das Erreichen liquider Mittel zum Jahresende von 21,4 Tsd.€ sowie 78,6 Tsd.€ 

Verbindlichkeiten. Tatsächlich betrugen zum Jahresende die liquiden Mittel 43,0 Tsd€ und die 

Verbindlichkeiten 68,4 Tsd.€. 

Größere Abweichungen sind in folgenden Positionen zu verzeichnen:  

Ordentlicher Haushalt 
Für Platzwarte wurden Mehrausgaben geplant, die jedoch nicht ausgeschöpft wurden.  

Im Sportbereich wurde insbesondere bei der Jugend im Bereich Leistung und Talente das Budget um 

2,9 Tsd. € nicht ausgeschöpft, was zum Teil daran liegt, dass die Abrechnung der Fördergelder in Höhe 

von 1,3 Tsd. € erst im Jahr 2017 erfolgt ist.  

Bei der Außenanlage wurden 3,0 Tsd. € nicht benötigt. Die Ausgaben in Höhe von 10,0 Tsd. € 

entsprechen dem langjährigen Durchschnitt.  

2015 wurden Wasserkosten in Höhe von 2,7 Tsd. € fällig. 2016 wurden 6,7 Tsd. € budgetiert. 

Ausgegeben wurden 6,2 Tsd. €. 2015 wurde ca. 800m3 mehr Wasser verbraucht als im Durchschnitt 

der vergangenen Jahre. Das entspricht fast einer Verdopplung der Menge. Dementsprechend wurden 

die Vorauszahlungen in 2016 durch die Stadt angepasst und entsprechend erhöht. Da ein solch hoher 

Wasserverbrauch in 2016 nicht erneut stattgefunden hat, ergibt sich 2017 eine Rückzahlung in Höhe 

von ca. 2,0 Tsd. €.  

Bei den Einnahmen aus Hallenmiete besteht ein Minus zum Budget in Höhe von 5,6 Tsd. €.  Die 

Abrechnung der Hallenmiete für das Jugendtraining (~6,0 Tsd. €) wird leider erst 2017 stattfinden.  

Das Budget der Strom- und Heizkosten wurde um 2,1 Tsd. € nicht ausgeschöpft. Im Jahr 2016 musste 

kein Heizöl gekauft werden. Das steht voraussichtlich in 2017 an.  

Auch 2016 konnte wieder eine Sondertilgung des Alt-Bankdarlehens in Höhe von 10,0 Tsd. € geleistet 

werden.  

Im ordentlichen Haushalt wurden 3,4 Tsd. € weniger eingenommen und 6,9 Tsd. € weniger ausgegeben 

als budgetiert.  

Projekte 
Es waren eine neue Schließanlage, das Aufsetzen einer neuen Homepage sowie die Reparatur des 

Dachs geplant. Hiervon wurde kein Projekt umgesetzt. 
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5. Bericht des Kassenprüfers 

Hans-Jörg Denz berichtet von der durchgeführten Kassenprüfung. Es wurden keine Beanstandungen 

festgestellt.  

6. Aussprache 

Es gibt keine Anmerkung der anwesenden Mitglieder.  

7. Entlastungen 

Karl-Georg Martin stellt sich als Vertreter des TSV Hauptvereins vor. Er gratuliert der Abteilung in 

dieser beachtlichen Größenordnung für die sportlichen Erfolge sowohl im Leistungs- wie auch im 

Breitensportbereich. Er lobt die finanzielle Situation und merkt an, dass diese nicht als 

Selbstverständlichkeit angesehen werden darf. Martin bedankt sich bei den Vorstandsmitgliedern für 

die Arbeit und die übersichtlichen Präsentationen an diesem Abend.  

Sofern es keine Einwände oder Vorbehalte gibt, bittet Martin darum den Vorstand zu entlasten und 

dies via Akklamation zu bekunden. Die Mehrheit der anwesenden Abteilungsmitglieder stimmt für die 

Entlastung. Der Vorstand ist damit entlastet. Martin gratuliert dem Vorstand.  

8. Wahlen 

Der Vorstand schlägt Lothar Wagner als Wahlleiter vor. Er wird unterstützt durch Karl-Georg Martin 

und Udo Hänsel. Die anwesenden Mitglieder akzeptieren via Akklamation den Wahlausschuss. Lothar 

Wagner übernimmt die Wahlleitung.  

K.-G. Martin stellt die Regularien der Wahl vor. Er sichert zunächst ab, dass sich alle anwesenden und 

stimmberechtigten Mitglieder in die Anwesenheitsliste eingetragen haben.  

Zur Wahl stehen der Abteilungsleiter, der technische Leiter, der Schatzmeister, Sportwart/in Aktive, 

Sportwart/in Jugend, Sportwart Breitensport, Sportwart Nicht-Mitglieder, Vergnügungswart und der 

Kassenprüfer. Schriftführer, Pressewartin, Sportwart Senioren und Sportwartin Halle sind bis 2018 

gewählt.  

Gewählt wird laut Vereinsrecht via Akklamation oder bei entsprechendem Antrag in geheimer Wahl, 

wenn 1/3 der anwesenden Mitglieder für eine geheime Wahl stimmt.  

Bei einem Kandidaten wird gewählt mit „ja“, „nein“ oder „Enthaltung“. Gewählt ist wer mehr als 50% 

der abgegebenen Stimmen erhält.  

Wahl des Abteilungsleiters 
Es wird der Antrag auf geheime Wahl gestellt. Mehr als 1/3 der anwesenden Mitglieder stimmen dafür. 

Es wird geheim gewählt.  

Zur Wahl steht AL Günter Tovar. Der Wahlleiter stellt die Frage ob es noch andere Kandidaten gibt, die 

sich zur Wahl aufstellen lassen. Es wird Stephan Lehle vorgeschlagen.  

Stephan Lehle lässt sich nicht als Kandidat aufstellen. Er macht auf die Konsequenz aufmerksam, die 

eine Abwahl von Günter Tovar zur Folge hat.  

Das Wahlergebnis lautet:  
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 88 abgegebene Stimmen, davon eine ungültig 

 31 Stimmen für Günter Tovar 

 39 Stimmen gegen Günter Tovar 

 17 Enthaltungen 

Damit ist Günter Tovar nicht als AL gewählt. Aktuell besitzt die Abteilung somit keinen AL.  

Damit ist die Abteilung nicht geschäftsfähig und muss vorübergehend vom Hauptverein geführt 

werden.  

Es tritt eine sechs Wochen Frist in Kraft. Innerhalb dieses Zeitraums sollte eine außerordentliche 

Mitgliederversammlung einberufen werden, bei der ein neuer AL gewählt werden kann.  

Wahl des technischen Leiters 
Manfred Buddrus lässt sich zur Wahl aufstellen.  

Es wird der Antrag auf geheime Wahl gestellt. Mehr als 1/3 der anwesenden Mitglieder stimmen dafür. 

Es wird geheim gewählt.  

Das Wahlergebnis lautet: 

 86 abgegebene Stimmen 

 66 Stimmen für Manfred Buddrus 

 14 Stimmen gegen Manfred Buddrus 

 6 Enthaltungen 

Manfred Buddrus nimmt die Wahl an. Er ist damit gleichermaßen übergangsweise als stellvertretender 

Abteilungsleiter tätig. Er ist bis 2019 gewählt.  

Wahl des Schatzmeisters 
JF bisheriger Inhaber des Ressorts steht für eine Wiederwahl nicht als Kandidat zur Verfügung. Er 

begründet dies mit dem unvollständig besetzten Vorstand. Dadurch werden immer wieder 

ressortfremde Themen auf die anderen Vorstandsmitglieder verteilt. Eine Abteilung mit über 400 

Mitgliedern sollte seiner Meinung nach in der Lage sein, die vakanten Posten zu besetzen. Sollten alle 

Posten besetzt werden können, kann er sich eine Weiterarbeit im Vorstand vorstellen.  

Es steht kein Kandidat zur Verfügung. Die Verantwortlichkeit geht auf den stellvertretenden AL über.  

Wahl der/des SportwarIn Aktive 
Es steht kein Kandidat zur Verfügung. Die Verantwortlichkeit geht auf den stellvertretenden AL über.  

Wahl der/des SportwartIn Jugend 
Petra Heß lässt sich als Kandidatin aufstellen.  

Es wird der Antrag auf geheime Wahl gestellt. Mehr als 1/3 der anwesenden Mitglieder stimmen dafür. 

Es wird geheim gewählt.  

Das Wahlergebnis lautet: 

 77 abgegebene Stimmen 

 63 Stimmen für Petra Heß 

 9 Stimmen gegen Petra Heß 
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 5 Enthaltungen 

Petra Heß nimmt die Wahl an. Sie ist damit bis 2019 gewählt.  

Wahl Sportwart Breitensport 
Bodo Knüppel lässt sich erneut zur Wahl aufstellen.  

Es wird der Antrag auf geheime Wahl gestellt. Mehr als 1/3 der anwesenden Mitglieder stimmen dafür. 

Es wird geheim gewählt.  

Das Wahlergebnis lautet: 

 77 abgegebene Stimmen 

 76 Stimmen für Bodo Knüppel 

 0 Stimmen gegen Bodo Knüppel 

 1 Enthaltungen 

Bodo Knüppel nimmt die Wahl an. Er ist damit bis 2019 gewählt.  

Wahl Sportwart Nicht-Mitglieder 
Es steht kein Kandidat zur Verfügung. Die Verantwortlichkeit geht auf den stellvertretenden AL über.  

Vergnügungswart 
Es steht kein Kandidat zur Verfügung.  

Wahl eines Kassenprüfers 
Als Kassenprüfer lässt sich Norbert Schenzle aufstellen. Er wird einstimmig für zwei Jahre – bis 2018 – 

als Kassenprüfer gewählt.  

Manfred Buddrus spricht im Namen der Abteilung seinen Dank aus und bittet JF sein Amt als 

Schatzmeister kommissarisch bis zur außerordentlichen Mitgliederversammlung weiterzuführen. JF 

stimmt dem zu. Dann bitte Manfred Buddrus JF um die Vorstellung des Budgetentwurfs 2017. 

9. Budget 2017 

JF legt den Budgetentwurf des Vorstands für das Jahr 2017 vor und erläutert wichtige Positionen. 

Die Ausgaben werden insgesamt voraussichtlich mit 13,9 Tsd. € über den Einnahmen liegen.  

Erläuterungen im Einzelnen 
Gesamtabteilung 

• Die ordentlichen Beitragseinnahmen belaufen sich lt. Vorschaurechnung des Hauptvereins 

auf 53,0 Tsd. €.  

• Es wird von 20 Schnuppermitgliedern (1,0 Tsd.€) ausgegangen 

Sportbetrieb 
• Die Ausgaben im Sportbetrieb werden mit  kalkulatorischen Kosten voraussichtlich 37,2 

Tsd. € betragen. 

• Der Bereich Jugend/Talente wird wieder mit 4,0 Tsd. € budgetiert. 

Außenanlage 
• Für Werbung an der Außenanlage ist kein Budgetansatz vorgesehen. 
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• Für Instandhaltungen und Anschaffungen der Außenanlage werden 12,0 Tsd. € 

veranschlagt.  Es muss davon ausgegangen werden, dass durch das Alter der Anlage mit 

zunehmenden Wartungs- Reparatur- und Instandhaltungskosten zu rechnen ist.  

• Der Wasserverbrauch wird im langjährigen Durchschnitt geplant. Durch Rückzahlungen 

aus 2016 reduziert sich der Budgetansatz auf 1,6 Tsd. €. 

Tennishalle 
• Es wird mit Mieteinnahmen in Höhe von 51,0 Tsd. € gerechnet.  Darin enthalten sind ca. 

6,0 Tsd. € Einnahmen aus Hallenmiete Jugendtraining 2016. 

• Die kalkulatorische Miete sinkt von 13,3 Tsd. € auf 12,3 Tsd. €.  

• Die Einnahmen durch Werbung in der Tennishalle werden auf 600 € angesetzt. Dieser 

Betrag liegt deutlich unter dem Potential.  

• Die Ausgaben an den Hauptverein für Kosten der TA betragen 2,4 Tsd. €. 

• Für Strom- und Heizölkosten sind 9,0 Tsd. € als realistisch anzusehen.  

• Bei Zinsen und Tilgung besteht kein Entscheidungsspielraum. Die Festlegung erfolgt durch 

bestehende Darlehensverträge. 

Umkleidekabinen 
• Die Kosten für die Sozialräume werden mit 10,0 Tsd. € budgetiert.  

Ordentliches Ergebnis 
• Im ordentlichen Ergebnis ergeben sich 143,0 Tsd. € Einnahmen und 124,7 Tsd. € Ausgaben.  

Projekte 
• Es werden für eine neue Schließanlage erneut Kosten in Höhe von 2,0 Tsd. € vorgesehen.  

• Für 2017 ist die Neugestaltung der Homepage des TSV Waldenbuch und somit auch der TA 

geplant. Dazu gibt es ein Team, das sich mit einem Konzept befasst. Es werden 3,0 Tsd. € 

bereitgestellt. 

• Beim Dach der Gaststätte MatchPoint besteht ein bis dato ungeklärtes Wasserproblem. Es 

kann sich um Regen- oder Kondenswasser handeln. Für etwaige Reparaturkosten werden 

15,0 Tsd. € geplant.  

• Ein neuer Aufsitzrasenmäher soll angeschafft werden (4,0 Tsd. €). 

• Eine Selbstbeteiligung von 2,0 Tsd. € aus dem Einbruchschaden müssen wir übernehmen. 

Im Gesamtergebnis sieht das Budget Einnahmen in Höhe von 154,0 Tsd. € und Ausgaben von  

167,8 Tsd. € vor.   

Die liquiden Mittel beliefen sich zum 31.12.2016 auf 43,0 Tsd. €. Ursächlich für diesen hohen Bestand 

waren die 2016 geplanten, aber nicht durchgeführten Projekte in Höhe von 19,0 Tsd. €..  

Die Verbindlichkeiten werden sich Ende 2017 bei ordentlicher Tilgung auf 51,0 Tsd. € reduzieren. Eine 

Sondertilgung, wie in den vergangenen Jahren, wird 2017 möglicherweise nicht realisierbar sein.  
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Die liquiden Mittel werden Ende 2017 voraussichtlich 29,1 Tsd. € betragen. 

Beschlussfassung 
Die anwesenden Mitglieder genehmigen den Budgetentwurf wie vorgestellt einstimmig.  

10. Ehrungen 

Kathrin Philipeit, Sibille Schumacher, Uli Deinaß, Joachim Halverscheidt und Valentin Schraub werden 

für ihr Engagement in der Tennisabteilung geehrt.  

11. Anträge und Verschiedenes 

Joachim Halverscheidt gibt bekannt, dass Platzwart Johann Ebner gesundheitlich stark angeschlagen 

ist. Er wird am 18.03. 85 Jahre alt. Er hat den Wunsch geäußert einen Rundflug machen zu dürfen. VD 

schlägt vor ihm diesen Wunsch mit finanziellen Mitteln der Abteilung zu ermöglichen. Die anwesenden 

Mitglieder stimmen dafür.  

Ein Abteilungsmitglied erinnert an die unzähligen Stunden an ehrenamtliche Engagement die Günter 

Tovar während seiner Tätigkeit als AL geleistet hat und verbleibt mit höchstem Respekt.  

Stellvertretender Abteilungsleiter Manfred Buddrus richtet Grüße vom Vorstand des TSV Waldenbuch 

aus. Er bedankt bei den anwesenden Mitgliedern für das zahlreiche Erscheinen und wünscht allen eine 

gute Tennissaison 2017. 

 

 

 

 

 

_Steinenbronn, 3. April 2017_______  _ Waldenbuch , 5. April 2017_____ 

Ort und Datum     Ort und Datum 

 

_________________________   _________________________ 

Christian Behret    Manfred Buddrus 

Protokollführer     Stellv. Vorsitzender Abteilung Tennis 
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Anhang 

1. Tagesordnung 

2. Teilnehmerliste 

 


